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新华社北京８月１２日电 国务院法制办
１２日发布《非存款类放贷组织条例（征求意
见稿）》。意见稿提出，将对经营放贷业务
实行许可制度，除经监督管理部门批准取得
放贷许可的非存款类放贷组织外，任何组织
和个人不得经营放贷业务。

非存款类放贷组织是指经营放贷业务但
不吸收公众存款的机构。据了解，近年来我
国信贷市场飞速发展，各类非存款类贷款组
织活跃在小微企业、“三农”和中低收入人
群金融服务领域，成为传统金融机构贷款业
之外的一支重要信贷力量。但与此同时，由
于缺乏有效监管，大量机构组织以投资咨询
公司、担保公司等名义经营放贷业务，非法
集资案件频发。

意见稿指出，为规范非存款类放贷组织
经营行为，公平保护借贷当事人的合法权
益，机构组织在申办经营放贷业务许可时，
须先向工商部门办理公司名称预先核准，并
以工商部门核准的名称向监督管理部门申请
许可。经营非存款类放贷业务的有限责任公
司应有不低于５００万元的注册资本，而股份
有限公司的注册资本不得低于１０００万元。

意见稿明确，获得许可的非存款类放贷
组织应主要运用自有资金或发行债券等形式
从事放贷业务，不得以任何形式吸收或变相
吸收公众存款；发放贷款时，须向借款人进
行风险提示，不得采取欺诈、胁迫、诱导等
方式向借款人发放与其自身贷款用途、还款
能力不符的贷款；催收债务时，不得采用威
胁、暴力等违法手段损害他人的身体、名誉
和财产。有关人士和部门可在９月１２日前，
登录中国政府法制信息网（ｈｔｔｐ：／／
ｗｗｗ．ｃｈｉｎａｌａｗ．ｇｏｖ．ｃｎ
），对意见稿提出意见或建议。

非存款类放贷组织条例征求意见

拟规定未经许可

任何组织个人不得放贷

记者 王亚楠 报道

本报乌鲁木齐8月12日电 今天，2015
亚欧商品贸易博览会（简称商博会）开幕式
暨产业高峰论坛在乌鲁木齐举行。该活动作
为中国-亚欧博览会的姊妹展，今年首次亮
相，将有效承接中国-亚欧博览会的功能定
位，打造丝绸之路商贸新平台，推进亚欧产
业互利合作。

目前，新疆正以崭新的姿态，发挥地
缘、人文、资源等优势，积极扩大对外开
放，着力打造丝绸之路经济带核心区。全面
深化与国内各省区市、丝绸之路经济带沿线
各国的交流与合作，加快推进商贸物流基础
设施建设和信息化互联互通。2015商博会根
据新疆本地产业结构特点，设置纺织服装产
业展、农产品食品展2个主展，新疆葡萄酒
精品展、珠宝玉器工艺品精品展和境外精品
展3个副展。还将举办2015丝绸之路针织高
峰论坛、和田玉文化和产业发展论坛、新疆
葡萄酒产业论坛、英国时尚购物节、中国企
业境外投资圆桌会议、太平洋岛国推介座谈
会等五大类32场活动。

据悉，共有46个国家和地区参加2015商
博会，其中有20个国家是连续5年从首届亚
欧博览会开始就参加在新疆举办的博览会。
今年，一些非新疆的传统经贸合作对象，包
括印度、西班牙、意大利、新西兰、老挝、
越南、柬埔寨等国也积极参会。海内外参展
企业达到824家，其中境内企业622家，占
75 . 5%；境外企业202家，占24 . 5%。

亚欧商博会打造

丝路商贸新平台

据新华社武汉８月１２日电 湖北“７·
２６”荆州安良百货电梯事故发生后，相关型
号的电梯后续维修改进工作将在全国进行。
记者１２日从申龙电梯股份有限公司获悉，全
国３１个省区市的４６４８部同型号电梯均将按照
统一标准进行技术改进，预计改进工作将于
８月３１日前完成。

７月２６日上午，湖北荆州安良百货公司
内发生自动扶梯事故。一名乘梯女士踏上６
楼至７楼的电梯顶端一块松动翘起的盖板
时，盖板翻转，乘梯女士坠入上机房驱动站
内防护挡板与梯级回转部分的间隙内死亡。

事故技术调查报告指出，申龙电梯股份
有限公司该类型产品涉及的盖板结构设计不
合理，容易松动和翘起，安全防护措施考虑
不足。同时，申龙涉及事故的３块盖板尺寸
与图纸不符。有关制造单位对出厂产品零部
件质量把关不严，导致产品安装成型后３块
盖板间水平活动范围过大。

申龙电梯股份有限公司负责人接受新华
社记者采访时介绍，经查，全国共有事故同
型号电梯４６４８部，分布在全国３１个省区市。
目前，申龙电梯公司已在全国范围内启动了
技术改进工作。

全国４６４８部荆州电梯事故

同型号电梯将技术改进
预计８月３１日前完成

西方主要国家媒体批评安倍政府错误决策

5名日本前首相发声批安倍
新华社东京8月12日电 一个由日

本老记者组成的团体11日公开了5名日

本前首相对安倍晋三的建言。他们批评

安倍无视国民、破坏日本立宪主义，要

求立即撤回安保法案。

今年7月，由51名日本报社、电视

台老记者组成的团体向12名日本前首相

征集对现任首相安倍晋三的建言。其

中，细川护熙、羽田孜、村山富市、鸠

山由纪夫、菅直人等5名日本前首相作

出回应。
5人全部对安保法案提出反对。细

川指出，安倍政府以修改宪法解释的方

式解禁集体自卫权的做法表明其“缺乏

对立宪主义的敬畏”，要求撤回安保法

案。村山则批判安倍“凭借人多势众强

行通过法案、轻视国民的态度不可原

谅”。羽田说，“宪法第九条是日本向

国际社会作出不会重走错路的承诺”，

号召“从安倍首相手中保住日本”。

菅直人批评安倍将实现外祖父遗志

优先于日本国民的未来，指责安倍“违

反立宪主义，没有资格担任民主主义国

家的首相”，要求安倍辞职。鸠山则要

求安倍作出正确决断，从“建设战争国

家”转为“建设和平国家”。

随着日本首相安倍晋三战后70周年谈话发表
日期的临近，美国、英国、德国、法国等西方主
要国家媒体日前纷纷发文，批评安倍政府扭曲史
观、推行新安保法案等错误做法。

美国《赫芬顿邮报》专栏主编、美国伯格鲁
恩研究院和加州长远发展委员会高级顾问内森·
加德尔斯11日发表文章说，日本如果希望在将来
以“正常国家”身份重新回归亚洲，就必须先从
正视其过去做起。

日本首相安倍晋三修改和平宪法之举之所以
变得如此具有挑衅性，并非因为日本正在谨慎地
恢复任何主权国家应有的常规军事态势，而是因
为日本官方对其过去的有保留的忏悔一直未能让
它的任何一个邻国信服。

文章说，安倍应该为日本的殖民主义和侵略
的过去道歉。与其煞费苦心地遣词造句，不如做
出一个像勃兰特那样简单而诚实的姿态：它不仅
具有极大说服力，而且能融化被时间冻结的情感
坚冰。

英国《卫报》近日刊文表示，安倍的战后70
周年谈话仍可能惹怒它的邻国。文章说，日本前
首相村山富市在1995年谈话中对日本在亚洲的殖

民统治和侵略表示深刻反省和由衷道歉，但安倍
的讲话据称有可能放弃“村山谈话”中的关键
词，回避日本在战争期间的罪行，这一举动将惹
怒它的亚洲邻国。

文章援引东京索菲亚大学政治学教授中野晃
一的话说，安倍可能会明显改变“村山谈话”中
一些关键词的语境，或将严重偏离“村山谈话”
精神。安倍也许试图同时满足修正主义者和批评
者的要求，但他可能让两者都感到愤怒。

德国《法兰克福汇报》网站日前发表文章
称，日本现任首相安倍是一位民族主义者，他希
望将他的国家从曾经犯下的战争罪行和暴行中
“洗脱”出来。再过几天即将迎来二战亚太战场
战事结束70周年纪念日，安倍即将就此发表怎样
的讲话非常引人关注。

《法兰克福汇报》网站还报道说，广岛原子
弹爆炸70周年纪念活动的举行正赶上日本国内关
于新安保法案的激烈讨论。安倍希望借此法案扩
大自卫队海外活动的可能性。对这一法律草案，
日本原子弹爆炸幸存者中的大多数都持反对态
度，很多幸存者都要求日本政府保持并认真对待
和平宪法。

法新社记者9日发自日本的文章说，日本长
崎市9日举行原子弹爆炸70周年纪念活动，市长
田上富久在纪念活动致辞中就安保法案向日本首
相安倍晋三提出质问：安保法案在日本引发不安
和忧虑，70年来日本宪法中确定的和平原则是否
正在动摇？

法国《费加罗报》日前刊登文章说，日本广
岛市6日举行原子弹爆炸70周年纪念活动，然而
纪念活动上显示出的团结并没能掩盖日本社会就
和平主义而产生的内部争执。一些被日本首相安
倍的“穷兵黩武主义”所严重刺伤的日本民众在
广岛市纪念仪式会场外举行了抗议活动。

意大利网站“政治经济学消息”日前发表评
论说，日本首相及内阁成员先前不顾民众抗议，
坚持参拜靖国神社，然而这里供奉有二战甲级战
犯和千余名犯有战争罪的人，其中包括参与侵华
战争的人。

意大利《共和国报》则说，日本国会众议院
通过安保法案是“与和平主义告别”的行为，引
发多处民众抗议，让日本面临冲突的风险。

（新华社北京8月13日电）

有保留的忏悔一直未能让任何邻国信服

广州老人摔倒诉讼案引发关注“好人法”

谁主张谁举证能阻挡“诬告”吗
一年多的官司：

老人败诉能推定“诬告”吗？

历时一年多，广州老人伍某状告两名小学生
撞倒自己的诉讼案终于画上句号。年过七旬的伍
某此前诉称，2014年3月28日，她在回家路上被
两名小学生撞倒，两人将她搀扶到人行道旁，向
家长电话求助，家长把她送往医院就诊，并垫付
了救护车和急诊拍片的费用。

“案发当晚对方积极和我们商讨赔偿问题。
但在发现监控录像没有撞人那一段录像之后，一
致反口。”伍某说。

学生一方则表示，两人并没有撞倒老人，老
人倒地后，学生和家长做好事扶老人去医院。

广州市中级人民法院日前作出二审判决，维
持一审原判，认为事发路段的监控录像中没有伍
某倒地的画面，无法确定事发时伍某与两名学生
有身体接触，现有证据不能证明伍某的主张，驳
回其全部诉讼请求。

这起案件迅速成为社会舆论焦点。一些观点
“理所当然”地认为：既然法院判定伍某败诉，
就说明老人是“诬告”、“小学生做好事又当了
被告”。

对此，华南理工大学法学院副院长徐松林教
授解释称，法院依据双方提供的证据依法进行裁
决，不仅要有理还要有据，假设有理无据，法院
只能裁定原告败诉。

“法律也有局限性。它不能超出证据之外去
认定客观事实。”多方法律人士认为，法院判定

伍某败诉，是严格按照民事诉讼中“谁主张谁举
证”的原则。但是，也不能以司法程序中的败
诉，推定客观事实中的“诬告”。

罗生门：

“扶老”善举为何越来越复杂？

老人摔倒扶一把，原是简单的行为，却变得
越来越复杂。不少事件甚至演变成法律也无法穿
透的“罗生门”。

2006年的“彭宇案”是关键转折点。多年
来，该案几乎成为倒地老人“扶不起”的代名词
和“好人没好报”、“社会道德滑坡”的符号。
可令人大跌眼镜的是，2012年彭宇又公开向媒体
承认，自己确实碰撞了老人。

近年来天津、郑州、厦门等多地被曝类似事
件，都被贴上“彭宇案”标签。2014年，最高人
民法院公布了4起典型案件，其中包括被社会称
为天津版“彭宇案”的许云鹤案。最高法院民一
庭庭长张勇健认为，这些案件在认定事实或法律
适用上存在一定困难。

中山大学中国文化研究所所长李宗桂认为，
彭宇案等类似事件在传播过程中容易被人的阅读
心理贴上“情绪标签”，催生“倒地老人会讹
人，不去扶才对”，而倾向性舆论会产生放大效
应，让大众越来越习惯性地批判跌倒的老人。”

华南师范大学政治与行政学院教授谈方说，
做好事被冤枉放在整个社会看仍属于个案。部分
人实际上是以此为借口，将一些个案作为理所当
然袖手旁观的理由。

困局：做好事需要视频技术支持

不少地方曝出“扶老人”争议事件后，一些
网友纷纷支招，甚至自编“老年人跌倒干预指
南”，提出救助跌倒老人要拍照、录像、找证
人，否则“不要太热心，以免成为肇事者”。

专家认为，如今出现了一种“视频过度依赖
症”，好像离开了视频就不能做好人了。“技术
证据是必要的，但不能过度依赖。我们不可能每
天带着录像机、记录仪提心吊胆地走路，也不可
能生活在24小时全覆盖的视频监控中。”

“在绝大部分扶人遭讹案件中，扶人者往往
被要求举证，这就让扶人者处于天然弱势地位，
处于很被动的位置。”安徽安援律师事务所鹿冬
生说。扶人者原本是见义勇为，却被诬陷成肇事
者，身心承担着经济和精神的双重煎熬。

2013年8月开始实施的《深圳经济特区救助
人权益保护规定》中明文规定：“被救助人主张
其人身损害是由救助人造成的，应当提供证据予
以证明”。这一举证方式的转变，给了扶人者权
益保障，也由此被称为“好人法”。“好人法”
转变举证方式，变被动为主动，具有很强的现实
性和操作性，是保护见义勇为的需要。

“惩恶才能更好地扬善，让‘反咬一口’者
付出更大成本，维护社会秩序的执法机关要旗帜
鲜明地站在救人者的立场上，让讹诈者接受法律
和道德的双重审判。”安徽省文明办思想道德建
设处徐斌说。

(综合新华社及其他媒体)

■近日，广州老人状告两

名小学生撞倒自己一案败诉。

当事双方各执一词，老人坚称

学生先撞倒他，学生则辩解称

自己是救人之举，最终老人因

证据不足而被驳回诉讼请求。

此案再次引发了社会对“扶老

人”话题的关注。

究竟只是“扶老人”做好

事，还是撞了老人却把过失说

成了“好事”？面对这样“你

知我知”的罗生门，法院可以

裁定官司的输赢，但无法替代

“公道人心”。

8月11日，在发现第一块MH370残骸的法属留尼汪岛东部，志愿者们聚集在一块大型残骸周
围。当日，法国政府继续在留尼汪岛东部海域对于可能存在的残骸进行搜寻。 ┬新华社发

马尔代夫所发现

残骸开始检验

新华社专电 马来西亚官员12日
说，3名马来西亚航空安全专家当天在
马尔代夫开始检验在这个印度洋群岛
国 家 发 现 的 残 骸 ， 以 验证是 否 为
MH370客机残骸。

马尔代夫上周接到报告，有目击
者看见一些被冲上岛礁的不明物体残
骸，其中部分残骸发现于一个月前。
马来西亚方面派出专家组，于11日晚
上抵达马尔代夫，查验残骸。马来西
亚交通部长廖中莱12日表示，如果需
要，这些残骸将被带回马来西亚作进
一步鉴定。他说，鉴定将会持续一段
时间，希望人们保持耐心，不要随意
猜测，等待进一步的技术报告。
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新华社专电 韩国媒体11日称，日本
首相安倍晋三正在考虑是否8月访问朝鲜，
日朝代表为此于7月底秘密接触。

韩联社电视台援引消息人士的话报
道，日本外务省与朝鲜国防委员会官员7月
末在蒙古国秘密会谈，议题包括日本解除
对朝鲜制裁的方法，继而安倍可能于8月访
问平壤并与朝鲜最高领导人金正恩会谈。
然而，日本媒体注意到，韩方报道没有提
及日朝代表是否讨论了两国间“绑架问
题”的进展。时事社分析，“绑架问题”
现阶段没有进展，因而安倍近期访朝的可
能性低。

日本政府对韩方报道予以否认，内阁
官房长官菅义伟强调，解决“绑架问题”
是安倍内阁“最重要的课题”，日本政府
正在为此努力。

所谓“绑架问题”，是指上世纪70年
代朝鲜特工绑架多名日本人到朝鲜的历史
遗留问题。日方认定17名日本人遭绑，并
怀疑更多失踪者被绑架。朝方只承认绑架
13人，并称其中8人死亡。

媒体称日朝代表已于

7月秘密接触

安倍本月要访朝？
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